BARRIO MEDIEVAL – PARTE SUR

La zona visible desde el Jardín del Mirador, de la Avenida de España, es de gran riqueza histórica por ser uno de los antiguos accesos a Bocairent. Allí se encontraba el "**Portal Nou**" y varias ermitas, entre ellas la de "**Sant Rlai**"

En la parte inferior se aprecia la zona del "Muret", recientemente restaurada, y las calles escalonadas que acceden, casi en vertical, hasta alcanzar la altura de la plaza de "Sant Vicent".

También es donde estaba localizado el "aljub" que ha dado nombre a una de las calles principales del barrio antiguo

LA ERMITA DE SAN JAIME

La titular de la parroquia es Nuestra Señora de la Asunción por iniciativa del Rey Jaime, que ordenó construir iglesias en todo el reino con esa advocación, pero se recordó que **San Jaime fue el primer patrón de la villa de Bocairent**. Fueron los bocairentinos los que tomaron esta decisión, pensando, quizás, que todavía necesitaban su protección frente a los "moros", posiblemente porque no había terminado la rebelión "**wazir**", o del caudillo al **Azrag**.

Posteriormente, y como consecuencia de una epidemia de difteria o "garrotillo", se decidió nombrar **patrón a San Blas**, protector de los "males de garganta", **en el año 1632.**

Sin embargo, el Ayuntamiento sigue manteniendo la tradición de festejar "oficialmente" el día de San Jaime.

La ermita se construyó en el **siglo XVI** en honor de **Santiago el Mayor** y tuvo un papel muy destacado en la vida cotidiana de Bocairent. Tiene una superficie de 145 m² y en sus paredes hay gran cantidad de pinturas al fresco.

Como curiosidad se indica que, entre otras funciones históricas, las dependencias de la ermita se utilizaron como **lazareto**, ó lugar de acogida de transeúntes enfermos, ya que era este punto al que enviaban a personas que intentaban entrar en Bocairent y presentaban síntomas de alguna enfermedad contagiosa, para pasar una cuarentena preventiva

Para evitar robos o actos vandálicos, tanto el **retablo** de la ermita, de extraordinario valor, que parece obra de **Cristóbal Llórens**, como su **campana**, de **1550**, están depositados en el museo parroquial

Más información en la web de Aculliber.

Acceso directo:

http://www.aculliber.com/val/documentos/img_BBDD/1270/Los%20dos%20Santos%20Patronos.pdf
http://www.aculliber.com/val/documentos/img_BBDD/1001/La%20campana%20de%20San%20Jaime.pdf

PONT DEL RIBERET

El puente se construyó en 1899, como parte del trazado de la carretera de l'Alcúdia, Canals y Villena, que sustituyó al camino viejo de Ontinyent y supuso un enorme salto cualitativo en la modernización de las comunicaciones terrestres de la zona

El puente consta de un solo arco de medio punto de ladrillo, con embocadura de piedra picada, de 21,4m. De luz y 25 de altura. Los tímpanos están aligerados por medio de seis pequeños arcos. En sus alrededores aún se puede encontrar el lavadero del Riberet.

Hay que tener en cuenta que, hasta esa fecha, el tránsito terrestre discurría por el camino viejo de Ontinyent, que pasaba por las proximidades de "Sant Antoni de Baix" buscando el "Pont de Darerre la Vila", y que

continuaba por el centro de Bocairent hasta la "Cruz del Témino", ubicada antiguamente en la plazoleta frente al hotel l'Àgora, y trasladada posteriormente a la Alameda.

En esta cruz había una bifurcación de caminos.

Uno de ellos seguía por la actual call Sor Piedad de la Cruz, "Ravalet", Beneficencia, Alameda y Canaleta para salir al camino que transcurría, aproximadamente, por lo que ahora es carretera comarcal a Banyeres

El otro seguía la dirección "Carrer Macarro", Tribunal de les Aigues, Centro Escolar y "La Derrota", hasta llegar a la bifurcación donde se ha ubicado la antigua Cruz de La Derrota. El camino de la izquierda pasaba por Pastetes y la Frontera para enlazar con el camino de Banyeres. El de la derecha subía hacia Buenavista en dirección Fontanars.

EL CONVENTO DE SAN BERNARDINO DE SIENA

La fundación del convento:

A mediados del siglo XVI, siendo párroco Mosén Francisco Sanz de la Llosa (cuya lápida funeraria hemos pisado tantas generaciones y que ahora se puede contemplar en la sacristía de la iglesia), la iglesia bocairentina gozaba de un gran esplendor, y este gran momento de la iglesia local coincide con que un franciscano bocairentino, el padre **Dimas Ferre**, ostentaba el cargo de Ministro Provincial de la Provincia de Aragón.

Estas circunstancias les impulsó a dirigirse al "Provincial de la Provincia Observante de Valencia", el padre Luis Falcó, pidiéndole que "se fundase un convento de la orden en Bocairente", a lo "que accedió gustoso".

Se pensó para esta fundación en "una casa de campo que, con su huerto, graciosamente fueron cedidos por una señora viuda llamada Mollana, la cual estaba situada en la ladera de un montecillo a la otra parte del barranco que lo separa de la villa"

Los dos fundadores:

El padre Luis Falcó encomendó realizar la fundación a dos miembros muy significados de la orden, los padres **Nicolás Factor** y **Cristóbal Moreno**.

"Nicolás Factor (ahora Santo de la Iglesia) no había cumplido los 47 años de edad cuando fue designado para realizar la fundación del convento de Bocairente. Llegaba a la villa en la plenitud de su vida. Le precedía fama de fervoroso, de excelente pintor, músico y poeta. Amigo de santos, como San Juan de Ribera, San Luis Beltrán y el venerable Domingo de Jesús. .."

Le acompañaba el padre **Cristóbal Moreno del Camino**, que para la nueva fundación, había recibido el nombramiento de primer predicador conventual. Había desempeñado cargos importantes en la orden y *"También llevaba consigo una aureola de santidad"*

Y, "Dispuesto todo lo necesario, **se tomó posesión del convento el 20 de mayo de 1567**, **festividad de San Bernardino de Siena**, colocándose por este motivo bajo su advocación".

Dice D. Arturo Llin que "El padre Nicolás Factor ejerció el cargo de superior durante un año, edificando a todo el vecindario con su santidad. Durante su estancia pintó una emotiva y bella imagen de la Virgen de la Leche (17x12 cm.), que se conservó como verdadera reliquia".

Y continua diciendo: "...el campo de acción de estos religiosos se va extendiendo. En 1573 se funda un convento observante en el vecino pueblo de Onteniente, junto a la ermita de San Antonio Abad. Y en 1611, en la misma Villa los descalzos, bajo la advocación de San Bernardino de Sena, fundan otro convento junto al Portal de San Jaime. En 1577 los religiosos del convento de Bocairente fundarían en la villa de Agres"

El convento se mantuvo **activo durante 268** años hasta la **exclaustración**, **en 1835**, por la desamortización de Mendizabal. Durante este tiempo mantuvo un papel muy destacado en la presencia de la iglesia en la zona, y por sus celdas pasaron gran cantidad de frailes ilustres, muchos de ellos bocairentinos, que desempeñaron tareas de responsabilidad en diversos puntos del mundo.

Como estipulaba la ley, una vez cerrado el convento, los objetos de culto pasaron a ser propiedad de la Parroquia, entre ellos el cuadro de la Virgen de la Leche, de gran veneración, que desapareció en la pasada Guerra Civil

El 13 de junio de 1848 se solicitó a la reina Isabel II la cesión del antiguo monasterio para **construir el cementerio municipal**. La reina accedió, y el Gobernador Civil autorizó su construcción en 1849 y, como consecuencia, se destruyeron la mayoría de los antiguos edificios conventuales para edificar las casetas de los nichos y despejar el terreno para las tumbas y panteones.

Más información en la web de Aculliber.

Acceso directo:

http://www.aculliber.com/val/documentos/img_BBDD/90/EI%20convento%20de%20San%20Bernardino.pdf

EL RÍO CLARIANO

Se recordó que en Bocairent nacen dos ríos importantes, el **Vinalopó** y el **Clariano**. El primero sigue un curso suroeste, hacia **Benejama**, en la provincia de Alicante, cruzando una pequeña parte de nuestro término municipal. El **Clariano**, que tiene una longitud de 40 km, toma dirección norte, atraviesa Bocairent, se interna en el "**barranc de la fos**" y continúa dirección **Ontinyent** y **Benissoda**, hasta llegar **al rio Albaida** del que es un afluente.

Pero el río Clariano, que impulso tantas ruedas de aspas rectas o de cangilones para hacer funcionar molinos y batanes, y que tuvo un papel primordial al principio de la era industrial de Bocairent, es el gran desconocido.

No es de extrañar porque el río ha perdido "presencia" en la vida cotidiana del pueblo, aunque hay que agradecer que algunos negocios hayan adoptado su nombre. De hecho, buscando en internet "río Clariano" o "riu Clariano", la mayoría de las contestaciones sitúan el nacimiento del Clariano en Ontinyent, en la zona del Pou Clar

Rafael Doménech dice que el Clariano nace "en lo que conocemos como Collado Alto", concretamente en donde está (o estaba) la balsa de la Vimenera, cerca de san Antonio de Padua. Y cita que "son varios los historiadores que han hablado o se han referido a la balsa "la Vimenera" diciendo que en este punto, o mejor a partir de ella, nace el río Clariano.."

Es importante que **se difunda esta información** para recuperar "el buen nombre" de un río que sigue estando ahí, y que ha prestado tantos servicios a bocairent a lo largo de su historia.

Más información en la web de Aculliber.

Acceso directo:

http://www.aculliber.com/val/documentos/img_BBDD/418/418.pdf

http://www.aculliber.com/val/documentos/img_BBDD/1385/Les%20cap%E7aleres%20dels%20rius%20Clariano%20i%20Vinalop%F3%20del%20Neol%EDtic%20a%20i%27Edat%20del%20Bronze.pdf

<u>Bibliografía</u>: Las fuentes de esta información son, básicamente, artículos publicados en programas de fiestas, por autores como D. Francisco Vañó Silvestre, D. Arturo Llin, Rafael Doménech, Joseph Pascual Beneito, La Comissió del Programa de Sant Blai, y otros.



ASOCIACIO CULTURAL LLEO IBERIC BOCAIRENT

Ruta Cultural 2012 "LA AVENIDA DE ESPAÑA"

Bocairent, 2 de noviembre de 2012

Impresión patrocinada por :





Cia. Levantina de Servicios Logísticos, S.L. Santa Amalia, 2 - E 2, Despacho L2 - 46009 - Valencia Tfno 963531961 - E-mail: levantina@xeroxlevantina.com